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11月30日 [ 主持人] 女士们、先生们，上午好！今天我们请来国务院国有资产监督管理委员会主任李荣融先生，向各位

介绍我国国有资产监督管理体制改革和中央企业改革发展工作的情况。出席今天发布会的还有国务院国有资产监督管理

委员会的新闻发言人杜渊泉先生。大家可能还发现，今天场上有更多的参加者，他们是内蒙古自治区在研讨和培训新闻

发言人的几十位同志，我们对他们表示欢迎。 现在我们请李荣融先生先做一个简单的介绍，然后回答大家的问题。 

  [李荣融] 女士们、先生们，上午好！很高兴跟大家见面。 国务院国资委成立于2003年3月24日，到今天是一年零八

个月，这段时间应该说工作得也很辛苦，也得到了社会各界特别是新闻界媒体大力支持和关注，也取得了一些成绩。我

也想借这个机会对中外媒体的记者朋友们表示感谢，希望继续保持和发展彼此之间的良好合作关系，把国有企业的改革

和发展进一步推向前进。 

  [李荣融] 国务院国资委成立近两年多来，国有资产监管工作和国有企业改革的进展情况，也是国有资产改革不断深

化的两年。为什么说深化呢？原来国有企业改革的推进是推动国有资产管理体制的改革，从十六大以后，就转为由国有

资产管理体制的改革来推进国有企业的改革。所以，这两年所取得的成绩有一个质的变化。国有经济布局和结构也迈出

了新的步伐，我们国有资产管理体制改革的成果开始显现。 

  [李荣融] 从国有资产监管的工作来看，主要表现在六个方面： 一是新的国有资产监管机构的组织框架初步建立，

31个省、自治区和新疆生产建设兵团都建立了国资委。二是国有资产监管法规体系进一步完善。三是建立了落实国有资

产经营责任的业绩考核等相关制度，把国有资产保值增值的责任进一步落实。四是进一步加强了国有企业监事会工作。 

五是加强了国有资产的基础工作，原来那套数据系统都进行了重新的部署。六是国有产权交易的监管工作得到加强，原

来产权的交易很不规范，所以上来以后把这项工作进一步加强。这是从国有资产监管的角度上来说，大致上这么六项工

作。 

  [李荣融] 从国有企业改革的进展情况看，应该说国有资产管理体制改革的不断深化，特别是各级国资委的组建，有

利地促进了国有企业的改革和发展。主要表现在以下8个方面：一是国有大型企业股份制改革取得积极进展。二是公司治

理结构进一步完善。三是国有企业兼并破产工作稳步推进。四是主辅分离辅业改制工作取得实质性进展。五是中央企业

布局和结构调整取得新的进展。六是国有企业改制和国有产权转让进一步规范。七是中央企业分离办社会职能试点工作

基本完成。八是中央企业人才工作进一步加强。 

  [李荣融] 借这次新闻发布会的机会，我再向各位记者朋友通报一个信息：从今天开始，国资委将要分批公布中央企

业的主业，今天给你们手上的资料是第一批49户，这些企业主业的内容已经发给你们了，我就不一一介绍了。我想，这

个工作仅仅是开始，也是我们国资委搞好中央企业的一个重要内容。我简要的介绍就到这里。下面，我愿意回答各位关

心的问题。 

  [ＣＣＴＶ记者] 今天国资委首次确认并公布第一批中央企业的主业，为什么要公布第一批的主业？它的目的和意义

是什么？ 

  [李荣融] 应该说对我们中央企业的国有资产要求是非常明确的，就是中央的国有资产应该集中在涉及到我们国家安

全以及国民经济命脉的关键领域以及关键的行业，这就是我们国资委需要努力的方向，我们要牢牢记住的，就是要发挥

国有经济的控制力、影响力和带动力。但是，我们现在面临的问题是行业分布过宽。另外，就是企业的主业太多，有的

企业可以说不了解自己主业在哪儿。 

  [李荣融] 同时，资源配置效率也高。所以，中央企业的布局与结构的调整面临着非常繁重的任务。这个调整需要有

个过程，太急了不行，太慢了也不行。我这里讲的过程，并不因为有过程而放慢我们的步伐，我们还是要加快我们的步

伐。它的意义何在呢？我理解，第一，表明了我们调整的方向；第二，对投资方向是一个很好的引导，这个投资包括国



外、国内，国内也包括民营和社会资本；第三，企业的工作重点明确了，在主业范围内应该大胆地、努力地把它做好；

第四我们的工作就是要把企业的辅业牢牢管住，主业应该放给它去做。 

  [李荣融] 目的就是一条，就是努力做强做大中央企业，提高核心竞争力。在我们国民经济的发展中，我们要发挥的

就是使中央企业持续、协调的发展，发挥中央企业在国民经济当中的骨干支柱作用。谢谢。 

  [俄罗斯文传电讯社记者] 我有这样一个问题，现在国有企业建立股份制，百分之多少的股份是属于国家的？百分之

多少的股份可以上市？  

  [李荣融] 这个问题，要针对具体企业来讲。一般来说，涉及国家经济安全以及我们必须控制的领域，我们国有企业

要控股，有的甚至要绝对控股，像军工，原则上就是我们绝对控股。当然，还有一些竞争性领域的，不必要我们都控

股。所以，也可以让外国资本，也可以让民营资本占大头，都可以。 

  [上海第一财经记者] 刚才您谈到目前国有资产的问题是有一个深层次的问题越来越突出，不知道这个问题包不包括

国有资产国有股减持的问题，包括股权分置。我们想了解，国资委怎么样解决这样的问题，是准备暂时搁置，还是短时

间内有一个明确的解决方案？另外，我们注意到今天的文件中提到了国有资产重组上市的问题，在未来的几年中，中央

企业会有多少的公司在内地A股上市？对于内地金融机构资本市场扩容问题的担心，国资委怎么样调控央企上市和市场承

受力的平衡，这个度怎么把握？谢谢。 

  [李荣融] 我想，无论是大股东、小股东，都希望股市是健康发展的。我上任的第一天就提出，中央企业要为健康的

股市努力做贡献。当然，各个国家发展的阶段不同、环境不同，所以，怎么把握好时间、把握好度，来推进这个改革，

我认为十分重要。我们现在上市的国有企业，可以说大部分由国有经济占大股，所以我更提出我们需要更多的关注小股

东，需要互相的沟通、互相的了解。如果这点做得不够，我想许多事办起来就比较困难。  

  [李荣融] 比如说前不久宝钢的整体上市，实际上本来是一件非常好的事。当然，现在要总结的话，我认为要总结的

就是我们沟通得还不够。一部分人认为，我们宝钢主业整体上市是“圈钱”，我可以说宝钢不缺钱，实际上国外许多战

略投资者要买它的股，而且要的数量不小。所以，有一部分人有一种意见，宝钢这么好的企业，不应该把它的股都放到

国外去上市，应该放在国内，让国内广大的投资者能够买到优质的股票。但是，另外一部分人认为是在国内“圈钱”。 

  [李荣融] 你说的扩容的容量，现在不同的人对容量也有不同的看法，有的人认为容量很大，但是我想做的就是希望

大家都高兴，因为只有大家高兴，我认为才有前程。我最后要说的还是我们共同努力，来建设一个健康的股市。 

  [布隆博格记者] 第一个问题，最近听说中石化准备和和记黄浦在海外购买能源公司，您的看法是中国的国有企业到

海外购买能源是怎么看的？第二个问题，最近国资委对一些地方债转股情况进行调查，主要关注的是哪些问题？对于发

现的一些不规范的行为和做法，国资委准备采取什么样的措施？  

  [布隆博格记者] 第三个问题，关于中国国有企业的上市问题，您刚才谈到上市和企业间沟通的问题，对于一些公司

在海外上市，这些公司在国内其实有很大的需求，而且国内市场有一些可能也在抱怨这些 
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